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Тема: «История образования «Детской школы хореографии №3» 

Цель: Изучение истории школы через исследовательскую деятельность 

Задачи: 

1. Изучить историю создания школы; 

2. Записать воспоминания директора, балетмейстера, преподавателя 

школы; 

3. Формирование у молодого поколения ориентиров для гражданской 

позиции; 

4. Воспитание учащихся в духе патриотизма, нравственности, 

толерантности и мира. 

Аннотация 

В основу работы над данным проектом было положено определение 

«Детская школа хореографии №3» помнит много событий, много поколений 

учеников она выпустила, много талантливых преподавателей трудилось в ней 

на благо нашего общества. Чтобы проследить историю возникновения, 

развития, становления школы, узнать, какие периоды истории охватили годы 

существования школы, какие она претерпевала изменения, чем живет, дышит 

и творит школа в настоящее время. Какими славится выпускниками, какие 

замечательные традиции существуют в школьной жизни, и было решено 

разработать и реализовать проект «История образования детской школы 

хореографии №3» В ходе участия в данном проекте лучше и глубже 

познается история школы, судьба ее выпускников и работавших педагогов, 

замечательные традиции, что способствует воспитанию патриотизма. 

Актуальность 

По моему мнению, и учащиеся, и их родители должны знать историю 

«Детская школа хореографии №3», в которой занимаются их дети. Зачем? А 

затем, чтобы иметь чѐткое представление о самой школе. Более половины 

информации о школе можно получить, зная ее историю. 
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Проблема: Не изученность истории «Детская школа хореографии №3 

Сроки реализации проекта: май  2021 года – август  2021 год 

План проведения: 

1. Подготовительный этап 

2. Исследования об истории школы 

Реализация проекта 

1. Опрос художественного руководителя ансамбля танца 

«Соцветие» «Детской школы хореографии №3» или встреча с первым 

директором 

2. Воспоминание преподавателя «Детской школы хореографии №3» 

- «Соцветие» 

3. Опрос выпускников «Детской школы хореографии №3» 

4. Сбор газетных статей о «Детской школы хореографии №3» 

Представление результатов проекта: до 3.09.21 года 

Представление информации по результатам работы в форме проекта 

Глава 1. Из истории. 

1.1. Моя история со школой. 

Мое знакомство с ДШХ№3 началось в 2012 году. Меня мама привела в 

подготовительную группу ансамбля. Где было все по-домашнему, уютно, 

доброжелательно. Три года я отзанималась в подготовительной группе, затем 

сдав успешно экзамены меня, приняли в ансамбль. Это очень ответственная и 

трудоемкая работа в коллективе. Началась моя бурная деятельность, 

концерты, конкурсы, фестивали. Больше всего запомнилась поездка в 

г.Санкт-Петербург, г. Москва и г.Владимир. Завоевали множество призовых 

мест, чем я очень горжусь. Это мотивирует меня на победы во всех моих 

начинаниях. На сегодняшний день я занимаюсь в старшей группе ансамбля. 

Я безумно благодарна своей маме, за то, что она 10 лет тому назад привела 

меня на танцы, в этот прекрасный коллектив. 

1.2. История создания. 
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27 октября 2018 года исполнилось 40 лет ансамблю танца «Соцветие», 

для вселенной не много, а для нас значимая круглая дата. Ведь свое начало 

ансамбль танца «Соцветие» зародил с зарождения главного крупного 

машинного завода России. Наталья Викторовна Гайдук по распределению 

мужа Гайдук Ю.А.  приехали в г. Набережные Челны на завод двигателей в 

марте 1977 году.  Наталье Викторовне пришлось так же  идти работать на 

завод, так как ничего не знала о городе, она пошла, работать секретарем 

заместителя директора. Через некоторое время Наталье Викторовне 

предложили вступить в коммунистическую партию. И поручили как 

кандидату коммунистической партии, создать в СОШ №28 танцевальный 

коллектив 27 октября 1978 г. Наталья Викторовна пошла к директору школы 

Попову В.Н. и объявила о своем решении создать творческий коллектив. 

Директор с радостью принял это сообщение и дал добро: «Иди, говорит по 

классам,  набирай!». Что и сделала Наталья Викторовна. Набрала учащихся с 

1 по 4 классы и стала заниматься в коридоре школы после школьных 

занятий. Время было сложное: клубов, дворцов творчества не было, дети 

рады были и в коридоре заниматься. Затем заводчане построили в рекреации 

школы маленький зал. Ребята были очень рады и начались трудовые 

творческие занятия. Так родился, под руководством Натальи Викторовны 

Гайдук, ансамбль танца «Соцветие». 

За период с 1978-1984 гг. прошло замечательное число концертов, уже 

тогда наш коллектив был постоянным участником городских мероприятий: 

«Сабантуй», «День Победы», различных конкурсов, поездок, концертах на 

заводах  КаМАЗа. 

И в 1984г. ансамблю было присвоено звание «народный». Тогда детей в 

ансамбле насчитывалось 60 человек от 6-13 лет. Коллектив рос 

количественно и качественно. 

Стали появляться награды, дипломы. Без ансамбля танца «Соцветие» не 

проходило ни одного мероприятия на заводе двигателей на КаМАЗе и в 
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городе. Ансамблю было тесно в маленькой рекреации т.к. в 1985г. учащихся 

было 180 человек от 5 – 17 лет и был первый выпуск учащихся. 

Первый выпуск учащихся: Курченкова Ирина, Калинович Майя, 

Гудалина Ольга, Прядкина Марина, Гусева Галина, Лаптева Елена, 

Гайфуллин Роберт, Филинков Андрей, Искандеров Игорь, Искандерова 

Наталья, Гулько Олег. 

Ветераны микрорайона решили помочь ансамблю и Наталье Викторовне 

хлопотать перед Гор. комитетом партии города КаМАЗа построить здание 

для занятий. У ветеранов это получилось 1 секретарь гор.комитета партии 

г.Набережные Челны Логутов дал добро и в 1988 г. выкопали фундамент. 

Много прошло времени но здание не строилось. Однако ветераны 

микрорайона добивались строительства. На те годы в городе была 

обстановка серьезная. Подростки группировались группами по комплексам, 

избивали друг друга и т.д. и сколько таких подростков лысых в фуфайках, 

приходили в ансамбль, приводили и инспектора по делам 

несовершеннолетних и Наталья Викторовна их всех принимала. Они с 

удовольствием танцевали различные национальные танцы. И в конце концов 

их снимали с учета. 

В 1991 году возобновили строительство здания для ансамбля, завезли 

строительные материалы. Ребята ансамбля усердно помогали, носили 

кирпичи , помогали строителям чем могли. 

И в 1992 году окончили строительство Дома культуры. Первый 

секретарь Логутов предложил Наталье Викторовне возглавить это здание. А 

Наталья Викторовна в свою очередь просила передать его заводу двигателей, 

так как коллектив наш ансамбль от завода двигателей. Что и произошло. И в 

сентябре 1992 года мы переехали из СОШ №28  в новое здание. 

На период 1992 год коллектив вырос до 1000 человек. 

Ансамбль к 1993 году имел образовательную авторскую программу для 

учащихся с 1 – 11 классы, опираясь на образовательную программу училища 
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искусств. Многократно становился призером Республиканских, 

Всероссийских, Международных конкурсов. 

В 1992 году произошло событие на заводе двигателей, за которое 

потрясло весь город и КамАЗ. Сгорел завод двигателей. Эта трагедия 

коснулась и нашего ансамбля танца «Соцветие». Всех работников ансамбля 

сократили, но Наталья Викторовна не сдавалась и продолжала работать 

бесплатно. Затем обратилась за помощью к начальнику Управления 

образования Шайхилесламову Р.Ф. И он не оставил коллектив. По 

совместительству устроил Наталью Викторовну в ГДТДиМ №1. Педагогов: 

Теплых Л.Г., Аникину Н.И., Шарофутдинову Р.А., Исмагилову Е.А., В ДЮЦ 

№14, где директором была Елохина В.С. 

На 1995 год коллектив насчитывал 350 человек детей. Старались 

работать несмотря на такое положение дел. Вахтеры – сторожа работали на 

энтузиазме. А Наталья Викторовна и молодые педагоги делились с вахтерами 

зароботной платой, которую получали от ГДТДиМ №1 и ДЮЦ №14. 

В 2012 год Наталья Викторовна передала дело руководителю «Детской 

школы хореографии №3» своей ученице Н.И. Аникиной. И сегодня Наталья 

Ивановна является директором МАУДО «Детской школы хореографии №3». 

Наталья Викторовна продолжает успешно работать художественным 

руководителем ансамбля танца «Соцветие», балетмейстером и 

преподавателем. Она награждена грамотами Министерства РТ, 

Министерства РФ, является заслуженным работником РТ, имеет нагрудный 

знак почетного работника образования. А молодой директор приемник 

Наталье Викторовне всячески поддерживает и помогает в творчестве своему 

ансамблю танца «Соцветие», где она получила путевку в приемники 

руководителя «Детской школы хореографии №3». 

Глава II. Воспоминания. 

 2.1. Первого директора «Детской школы хореографии №3» 

Я спросила у Натальи Викторовны, а почему «Соцветие»? 
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- Да как почему? В те годы приехали строить КамАЗ со всей страны 

нашей необъятной русские, украинцы, молдаване, узбеки, чуваши, башкиры, 

марийцы и т.д. (ответила Н.В.Гайдук) 

«Дети – это цветы, а разные национальности, разные цветы – вместе 

букет т.е. «Соцветие» - это дети разных национальностей – дружба, любовь». 

Так мне рассказала Наталья Викторовна, почему назвала «Соцветие». 

Я помню, как пришел помощник директора завода двигателей, это была 

пятница, и объявил о том, что в субботу здание продается по аукциону. Как 

раз окончилась репетиция старшей группы. 

И я тут же собрала родителей детей. И в субботу следующего дня мы 

поехали к генеральному директору КамАЗа И.И. Бех, а затем в Мэрию к 

Алтымбаеву. Он тогда баллотировался в меры города. Перед этим я 

выступила на телевидении, обратилась к горожанам о помощи не продавать 

здание. И в итоге Алтынбаев остановил аукцион, продажу здания 

остановили. Но на этом все мытарства не окончились. Началась борьба за 

здание. Многие структуры захотели присвоить здание себе. В итоге победили 

дети, нам оставили здание.  

Тут началась большая работа, т.к. на заводе не было такой нормативной 

базы, как в управлении образования и я училась работать в этой системе. 

Педсоветы, совещания, устав, родительские комитеты, собрания, планы 

образовательных программ, программы развития, все это мы со своей 

командой педагогов это освоили. А затем стала ходатайствовать о 

переименовании центра в «Детскую школу хореографии №3 «Соцветие», 

мной была создана программа и все нормативные документы. 

Ансамбль танца «Соцветие» - неоднократный участник телепередач: 

«Утренняя звезда», «На балу у золушки», Международных и Всероссийских 

фестивалей «Славянский базар», «Единство России», «Рождественские 

встречи», «Дети Москвы - дети России». Участвуя в них, коллектив получил 

признание, став лауреатом и получив дипломы за высокое исполнительское 
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мастерство и сценическое воплощение традиций татарского национального 

танца и ему было присвоено почетное звание «Детско-юношеский 

образцовый ансамбль танца «Соцветие». 

2.2. Воспоминания преподавателя Натальи Ивановны. Когда она 

была учащейся ансамбля,  она каждый год ездила на конкурсы и на Черное 

море по 100 человек. Наталья Викторовна практически брала только своих 

работников, а мы сами под ее руководством готовили еду, устраивали вечера, 

дискотеки – это был наш второй дом. 

2.3. Воспоминания преподавателей Е.Ю. Хатыповой и 

Е.А.Исмагиловой. 

Однажды в очередной раз мы приехали в Крым в г.Севастополь. 

Отдыхали на Северной стороне города Любимовка. На пляже подходит к 

Наталье Викторовне мужчина татарской внешности и спрашивает нас: «Вы 

из Республики Татарстан?». Наталия Викторовна отвечает: «Да». 

Мужчина представился, звали его Анас Абдуллович. И рассказал что он 

родился и вырос в Татарстане, а сейчас живет в Украине. Был очень рад 

поговорить с кем то на татарском языке. Наталья Викторовна обратилась к 

ребятам: «Кто сможет поговорить на татарском с Анас Абдулловичем?». Из  

коллектива нашелся один такой ребенок, звали его - Ильдус, который с Анас 

Абдулловичем очень долго разговаривал. И в благодарность, он оплатил 

всему коллективу отдых еще на 2 недели. Кроме этого принес нам на базу 

машину арбузов, телевизор и магнитофон для проведения дискотек. Так у нас 

началась дружба с Анас Абдулловичем. После отдыха, пригласил нас с 

концертом в г.Кременчук и оплатил нам все расходы (дорогу, питание, 

проживание), а так же купил ребятам танцевальную обувь. 

И каждый год, когда мы ездили на море нам помогал завод двигателей, в 

лице директора В.В.Конопкина, выделяли автобусы, продукты, медикаменты 

и т.д. Было очень здорово и интересно. 
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Глава III. Сбор заметок из газет 

«Редакция газеты «Ватаным Татарстан», 1991 год «Челнинские дети - в 

Московском Кремле!»; 

 

«Редакция газеты «Рабочий КамАза», 1987 год; 
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«Редакция газеты «Челнинская газета», 1990 год «Соцветие: Праздники и 

будни»; 

 

«Редакция газеты «Дюжина»,  1993 год «Паркет достойный каблучков 

«Соцветья»; 
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«Редакция газеты «Рабочий КамАза», 1984 год 

 

«Редакция газеты «Челнинские известия», 1993 год  
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«Редакция газеты «Знамя коммунизма», 1988 год  

 

«Редакция газеты «Челнинские известия», 1993 год  
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Заключение. 

Таким образом, изучив историю «Детской школы хореографии №3» мы 

пришли к следующим выводам: за свою историю ДШХ№3 достигло многих 

высот и идет в ногу со временем. Искусство никогда не оставляло человека, 

всегда отвечало его потребностям и его идеалу. 

На сегодняшний день в ансамбле танца «Соцветие» работают всего – 14 

работников, из них  преподавателей - 7, концертмейстеров – 7. 

В ансамбле танца «Соцветие» занимаются все желающие дети без 

отбора, а так же дети с ОВЗ. 

Систематически «Детская школа хореографии №3» проводит  

множество концертов, участвует в различных конкурсах. 

За 40 лет своего существования школа выросла в коллективе с богатым 

творческими традициями и высоким исполнительским уровнем. Одной из 

самых ценных традиций школы является поддержка коллективного 

творчества. Но главное в школе, конечно же – дети! Все свое 

исполнительское мастерство, свою душу, преподаватели дарят именно им. 

Талантливые педагоги рождают талантливых учеников, подтверждение тому 

– победы на многочисленных конкурсах.  

Мы рады, что у нас, в Набережных Челнах, есть такая школа и ансамбль 

танца «Соцветие». 

 

 

 

 

 


